

EDITORIAL



Con entusiasmo y compromiso, presentamos el primer número de *Bioética UNAM*, la revista académica del Programa Universitario de Bioética de la Universidad Nacional Autónoma de México. Este lanzamiento responde a la necesidad de un espacio de reflexión crítica, rigurosa e interdisciplinaria sobre los desafíos éticos que surgen en la intersección de la vida, la ciencia y la sociedad. Nuestro propósito es fomentar un diálogo informado y plural, en el que confluyan diversas perspectivas filosóficas, científicas, jurídicas y sociales para enriquecer la comprensión de los dilemas bioéticos contemporáneos.

En un mundo marcado por avances científicos vertiginosos, una grave crisis ambiental y profundas desigualdades, la bioética se ha convertido en un campo crucial para pensar el presente y delinear futuros más justos y sustentables. Enfrentamos dilemas complejos: la inteligencia artificial en la medicina, la biotecnología aplicada al mejoramiento humano, el cambio climático y su impacto en la salud, las políticas de acceso a la atención médica, el reconocimiento de los derechos de los animales y el replanteamiento de la relación entre los seres humanos y el medio ambiente, entre muchos otros. Frente a estas cuestiones, la bioética no puede ser un ejercicio meramente académico o especulativo; debe insertarse activamente en el debate público y en la formulación de leyes y políticas públicas.

Este primer número de *Bioética UNAM* reúne artículos que reflejan la diversidad de enfoques y preocupaciones que atraviesan el campo. Desde un proyecto de comités de bioética en el primer nivel de atención médica en México, hasta el planteamiento de una perspectiva queer-crip en bioética, pasando por la defensa del derecho a la identidad de los niños nacidos de las técnicas de

reproducción humana heterólogos y las implicaciones éticas del uso de la inteligencia artificial para manipular o mejorar los ecosistemas naturales y la biodiversidad. Cada una de estas contribuciones busca ampliar los marcos de discusión y desafiar las respuestas convencionales. Nos interesa promover una bioética crítica, capaz de cuestionar las estructuras de poder que determinan quiénes pueden participar en la toma de decisiones sobre su propio cuerpo y su entorno.

Como revista, aspiramos a consolidarnos como un referente en el ámbito de la bioética en Hispanoamérica —y en última instancia a nivel mundial—, promoviendo investigaciones que aborden problemáticas regionales y globales con un enfoque situado y sensible a los contextos socioculturales. Invitamos a la comunidad académica y a todas las personas interesadas en estos debates a contribuir con sus reflexiones, experiencias y análisis, para construir colectivamente un espacio donde la bioética no solo se piense, sino que también se viva y transforme.

Agradecemos a todas las personas que han hecho posible este primer número: autoras y autores, dictaminadores y dictaminadoras, miembros del Comité Editorial, del Consejo Editorial y del Programa Universitario de Bioética. Su compromiso con la excelencia académica y el debate crítico es la base sobre la cual construiremos este proyecto.

Confiamos en que *Bioética UNAM* será un punto de encuentro para quienes buscan interrogar, repensar y ampliar los horizontes de la bioética. Que este primer número sea el inicio de una conversación continua, abierta y rigurosa.

Gustavo Ortiz Millán
Editor en jefe